

# Hoja Oficial del Lunes

EDITADA POR LA ASOCIACION DE LA PRENSA TOLEDANA

REDACCION Y ADMINISTRACION: JARDINES, 3 -- TOLEDO

Año I

20 de Diciembre de 1937

Núm. 50

## Continúa el avance de nuestras tropas en el frente de Teruel

### Ayer fueron derribados diez aviones enemigos y destruidos cinco tanques

#### Parte oficial de guerra

##### DEL CUARTEL GENERAL DEL GENERALISIMO

En el día de hoy ha continuado el combate en los alrededores de Teruel. Ataques desesperados a las posiciones del Sur de la ciudad fueron rechazados enérgicamente, causándose al enemigo gran mortandad.

En los sectores de El Campillo y Concul el combate fué muy violento, abandonando el enemigo en nuestro poder gran número de prisioneros y destruyéndose cinco tanques que fueron incendiados.

Continúa el avance de nuestras tropas.

En el aire fueron derribados 10 aviones enemigos, cayendo cinco de ellos en nuestras líneas.

Salamanca 19 de Diciembre de 1937. Segundo Año Triunfal.

#### Más de dos mil muertos tuvo el enemigo ayer en el sector de Teruel

(Crónica de la agencia Losgos).—Tan pronto como nuestras fuerzas pasaron al ataque, los rojos han comenzado su retirada con muchas pérdidas.

En las últimas horas de la jornada de ayer podía ya establecerse una afirmación rotunda: La ofensiva roja sobre Teruel había fracasado. Hoy cabe hacer otra afirmación no menos importante: los planes del mando rojo cortados en su primera parte que tenía por

objetivos la ocupación de la capital del bajo Aragón, no tendrán un ulterior desarrollo. Desde hoy la iniciativa es de nuestro mando. En otras palabras: la acción enemiga ha quedado rechazada en pleno desenvolvimiento sin haber logrado el propósito que perseguía. Ahora es el Ejército nacional el que impone las condiciones en que la lucha debe continuarse. Es decir; los papeles se han cambiado en un plazo brevísimo de tres días. El miércoles inició el enemigo sus ataques y nuestras tropas han pasado en las últimas veinticuatro horas de defensoras a atacantes.

Esta era la situación militar al amanecer del día de hoy.

El sol ha sorprendido a nuestros hombres esta mañana cuando se disponían a atacar.

Como si el tiempo hubiese querido brindarles su concurso, amaneció el día con el cielo más despejado que en las últimas jornadas. Hoy ha hecho posible la intervención de un poderoso elemento de guerra que había estado casi ausente de los campos de batalla: la aviación.

Nuestros aviadores han acudido prontamente a la lucha. Durante toda la mañana se han sucedido sobre las líneas y concentraciones rojas, escuadrillas de bombardeo y de cezas, que descargaron incesantemente sus explosivos y ametralladoras resarcándose así de la inactividad de ayer y anteayer.

El enemigo ha debido sufrir solo por la actividad de nuestra aviación, muchos centenares de bajas, a juzgar por el movimiento de convoyes sanitarios que se apresuraban a recoger de las líneas rojas a los milicianos heridos. Aprovechando la desmoralización producida por la metralla de nuestros aviadores, los infantes iniciaron el contraataque protegidos por cortinas de fuego de nuestras baterías que dispararon también con insistencia sobre las unidades marxistas. Nuestras tropas han ido avanzando sobre el terreno que aquellos abandonaban incapaces de organizarse a la defensa natural, pues nuestros cezas volando muy bajo ametrallaban a los que intentaban refugiarse en cualquier accidente del terreno.

La operación se ha desarrollado al margen derecho, o mejor dicho, al lado derecho de la carretera general de Teruel a Zaragoza.

El enemigo fué empujado hasta Celada; es decir, alzado de aquella vía de comunicación cuya conquista era el objetivo de los rojos.

El enemigo ha creído sería resistencia, pues el mando rojo no se resigna a ceder el terreno sino solamente ante las balas de nuestros cañones, las balas de nuestros fusiles y ametralladoras, lo ceden a la fuerza, ya que los milicianos no tienen posibilidad de elegir entre la huida y la muerte, ya que saben que si intentan escapar perecen víctimas de los criminales procedimientos de sus jefes. Y así han ido cayendo en la misma proporción en que se oponían a nuestro avance.

La jornada ha sido de un gran desgaste para el enemigo. La labor de nuestras armas ha tenido principalmente por objeto verter metralla sobre las líneas enemigas con un doble propósito: reducir la resistencia de los combatientes, propósito logrado ampliamente, por cuanto se calcula en más de 2.500 bajas las que ha sufrido hoy y llevar a la desmoralización a las masas de milicianos que incapaces de avanzar en días anteriores han comenzado a retroceder.

En resumen: la jornada ha dejado a nuestro Ejército dueño absoluto de la iniciativa. En cuanto la máquina poderosa del Ejército nacional se pone en movimiento, suelen derivarse de su marcha terribles consecuencias para los que intentan detenerla.

## La semana en el frente

Transcurrió la primera parte de la semana con la misma quietud de otras anteriores. Pero indudablemente los mandos rojos—con la imaginación torpe de que hacen gala—pensaron que esa quietud nuestra podía ser debilidad o agotamiento. Así son de «perspicaces». Y el miércoles, con las mismas, repelidas características de siempre, lanzaron sus huestes, heterogéneas, por el sector de Teruel, a no sé que empresas tan ambiciosas como locas.

El resultado total y último puede suponerse cuál ha sido. Ciertamente el empuje primero tuvo un fugaz y aparente éxito. «Aparente porque—nadie que conozca rudimentariamente los postulados tácticos podrá negarlo—introducirse entre dos posiciones enemigas, fiarse entre puestos que distan incluso kilómetros, no es mérito y victoria. Buscar intersticios y por ellos lanzarse con un enjambre de carros de asalto, no es más que una aventura, un episodio y una acción temeraria, si todo ello no va seguido de un sistema articulado de ofensiva o si el enemigo que se tiene al otro lado es un ejército, como el nuestro, compacto, seguro, valeroso como el que más de la Historia.

Lo del sector de Teruel está ya visto. El parte oficial, con su estilo enjuto, con su palabra austera, lo ha dicho en estos días. Dice el del miércoles que todo aquel campo quedó cubierto de cadáveres enemigos, y el del jueves puntualiza más, expresando que el enemigo persistió en sus ataques, pero dejando insinuada la conclusión prevista: «nuestros soldados, con espíritu ejemplar, han conquistado posiciones a vanguardia de nuestras líneas, cerrando el paso a fuerzas ligeras enemigas que durante la noche se había retirado por espacios libres entre nuestras posiciones.» El viernes nos dijo el parte que el enemigo había sido desalojado. El sábado se les produjo más de dos mil muertos.

Esto es, se retiraron; pero ¿podrán salir sin un castigo durísimo?

Eso es todo. ¿Es que no sabe el mando rojo nuestro modo inteligente de reaccionar? Fácil es el loco episodio de meterse entre dos posiciones. Lo que ya no es tan fácil—cuando el supremo simonero se llama Generalísimo Franco; cuando hay una pléyade insuperable de magníficos generales y jefes; cuando hay un soldado de virtudes que el mundo admira—lo que ya no es tan fácil es salir de la tenaza impunemente y volver a la posición primitiva,

sobre todo después de haber cerrado el paso a los infiltrados, como el parte ha dicho.

Así está el episodio del frente de Teruel. Pocos días serán necesarios para que totalmente se termine. Hasta que la flecha última estalle y las luces de la gloria iluminen la España entera, recuperada con sangre, con sacrificio, con silencio y trabajo.

Entre las notas internacionales destacan dos, en orden a la España nacional. La primera se refiere al acuerdo de la República de El Salvador, por el que se nombra ministro plenipotenciario cerca del Gobierno de S. E. el Generalísimo Franco. Ha recaído tan alto nombramiento en el excelentísimo señor don Raul Contreras, que en la actualidad representa a la República de El Salvador ante la Santa Sede. La otra noticia de esta índole la constituye la petición hecha por numerosos ciudadanos suizos, residentes en la España nacional, en demanda al Gobierno federal de que Suiza reconozca oficialmente al Gobierno del Generalísimo Franco.

Italia dió un adiós entero a Ginebra. No sólo se ha retirado de la Sociedad de Naciones sino que, en estos días, el conde de Ciano comunicó que retiró también de la Oficina Internacional del Trabajo. Este organismo—conocido con estas tres letras: B. I. T.—que entiende en los problemas internacionales del trabajo, tiene su domicilio oficial en Ginebra y es una hijada más de la fútil e inútil Sociedad de Naciones. Italia ha querido desligarse por completo de todo lo que más o menos directamente recuerde el irreflexo torcido e injusto de aquel organismo ginebrino que pudo ser el conservador de la paz mundial.

La retirada de la Italia de la Sociedad de las Naciones ha tenido y tendrá resonancias insospechadas. En Francia y en Inglaterra empiezan a oírse ya los ecos. Por algo el periódico inglés «Evening Standard» declara en estos días que tal retirada deb: acelerar la inteligencia y la discusión directa entre Londres y Roma.

La guerra chino-japonesa continúa con éxitos diarios y magníficos para el Japón, el noble país amigo. Tomada la capital de China, siguen sus avances los japoneses, camino de Canton y de otras ciudades importantes.

Nota final. El Comité de No Intervención ha suspendido sus sesiones, que no reanuda hasta después de Pascuas.

La última maniobra de la masonería que ve perdida la guerra, es minar el prestigio del Caudillo por la paz. Quien se presta a ella es traidor al Estado

# Chile reconocerá en breve a la España Nacional

En los PP. Jesuitas

## La Asociación de Maestros Católicos celebra su Retiro mensual

Ayer domingo tuvo lugar el Retiro mensual que la Asociación de Maestros Católicos viene celebrando. Hubo diversos actos que se vieron muy concurridos. Por la mañana, a las ocho, se celebró Misa de comunión, oficiando en ella el R. P. Prieto, de la Compañía de Jesús.

A las once, en la capilla de San Ignacio de la Iglesia de los Padres Jesuitas, tuvo lugar el Ejercicio espiritual dirigido por el muy culto y activo Padre Prieto. Trató en su plática de lo que es la Fe para el hombre y lo que es para el niño; intercalándose entre las dos admirables disertaciones unos minutos para meditación.

Por la tarde, a las cinco, en el mismo lugar, siguieron los actos. Primeramente hubo lectura espiritual; después continuó la plática

del R. P. Prieto, tratando de la posición del hombre y del niño ante la Fe.

Las explicaciones todas del R. P. Prieto estuvieron cargadas de doctrina y de ciencia, así como de normas y orientaciones de carácter práctico que los maestros deben aplicar en orden a los problemas trascendentales del niño y de la Fe.

Después, ya todos en la nave del templo, hubo exposición de S. D. M., cantándose por todos el «Pange lingua». Hízose recitación en común de oraciones, terminando los actos con Reserva y cánticos alusivos.

Hoy, lunes, a las diez y media, se reúnen los maestros católicos para tratar de los problemas de Enseñanza.

Santiago de Chile, 19.—El próximo martes se reunirá el Parlamento chileno para tratar del reconocimiento oficial de Chile a la España Nacional de Franco.

## Velada en Rojas a beneficio del Aguinaldo del Soldado

A las seis de la tarde de ayer, se celebró en el Teatro de Rojas la anunciada función a beneficio del Aguinaldo del Soldado que la Sección Femenina de Falange Española Tradicionalista y de las JONS de Toledo, dedicada a los combatientes y todos los heridos de este Hospital de Sangre.

Se puso en escena la comedia de Muñoz Seca, «María Fernández» que fué interpretada por el notable cuadro artístico formado por los artilleros del Parque Avanzado de Grifón y señoritas de la Sección Femenina de Falange Española Tradicionalista y de las JONS de esta misma localidad. Todos los artistas fueron muy aplaudidos por su admirable labor.

Igualmente fué aplaudida la niña Josefa Clara Carmena por un recital de coplas y el coro de artilleros del Parque por sus canciones populares gallegas.

LA HOJA OFICIAL DEL LUNES

Por los centros oficiales de la capital

## Real Academia de Bellas Artes y Ciencias Históricas

Esta docta Corporación celebró ayer sesión ordinaria, correspondiente al mes en curso, previo permiso de la autoridad correspondiente, que fué presidida por el académico más antiguo don Julio Pascual, y a la que asistieron la mayoría de los académicos.

Después de aprobada el acta de la anterior sesión y antes de entrar en el orden del día, la presidencia, con palabra emocionada, dió cuenta de la muerte del ilustre y querido compañero académico censor, don Constantino Rodríguez a quien tributa el elogio que merece ya que en la Academia fué siempre un entusiasta y decidido colaborador, tanto en los actos donde tomó parte con sus documentados discursos, académicos, como en sus escritos de investigación de gran erudición y vastos conocimientos.

En señal de duelo fué suspendida la sesión por unos minutos, y reanudada esta después de dar cuenta el secretario del despacho ordinario; se acordó enviar respetuoso oficio al Excmo. Sr. Presidente de la Junta Técnica del Estado rogándole tenga presente, una vez reorganizadas y reglamentadas las Reales Academias dentro de las nuevas normas del Estado español, las aspiraciones de nuestra Corporación guiadas en el deseo de colaborar en las labores investigadoras, catalogación, ordenación y elección de obras artísticas, así como también conservar amorosamente nuestro tesoro monumental, tratando de reconstruir los grandes males y destrozos artísticos causados en nuestra ciudad durante la dominación marxista.

El académico señor Martínez Leal agradeció las frases consignadas en el acta aprobada con motivo de su nueva obra dedicada a la gloriosa Alcázar, contestándole el señor presidente que dicho trabajo merece los plácemes mas entusiastas de la Corporación pues no solo su contenido de máximo interés documental y literario lo avalora, sino también el hecho de ser el autor, uno de los héroes que vieron el asedio al ser defensor de tan histórica fortaleza.

Por último, el académico señor Juliá dió cuenta de los proyectos que le implantación de las clases de idiomas en el Instituto de Segunda Enseñanza el han sugerido, cuya primera fase ha de consistir en la celebración en distintos locales de valor histórico de nuestra ciudad, exposiciones que pueden llamarse del libro imperial, y en las que tomará parte el país amigo. Pero ello ruega la colaboración de la Academia que esta acepta complacida, animando al Sr. Juliá para que continúe sin desmayos la labor emprendida y organice los actos culturales que redundarán en el mayor prestigio de Toledo, y uniran mas fuertemente los lazos de amistad con estas naciones.

Se acuerda conste en acta el contenido de las frases anteriores.

## Mutua de Seguros Agrícolas M. A. P. F. R. E.

Es la Mutua para AGRICULTORES

SEGUROS DE ACCIDENTES DE TRABAJO  
Y DE INCENDIOS, DE ROBO.  
SEGURO INDIVIDUAL

Delegación Provincial: COMERCIO, núm. 70 :: :: TOLEDO

## SEGUROS DE TODAS CLASES

Bruno Nieto Pérez

Calle de Santa Clara, número 8

TOLEDO

## La muerte de Pestaña es un asesinato más de los agentes comunistas

Sevilla, (12 noche).—Al comenzar su charla de hoy el general Quispe de Llano se extiende en consideraciones que demuestran el fracaso de la socialización de las industrias llevadas a cabo por los marxistas en su zona; fracaso que se refleja en la penuria de aquella zona.

Hace historia de la vida política de Angel Pestaña y los acontecimientos a última hora desarrollados que hicieron que aquel pagase con la vida por el proceder disconforme con ese gobierno y esos partidos políticos que roban y asesinan a todo aquel que no piensa como ellos. Pestaña, que había escrito contra el gobierno rojo, no sospechaba que sus originales caerían en manos de la policía ni que esto diera motivo al asesinato del mismo, realizado como el de Nin por los agentes del comunismo. Otro asesinato más como aquellos realizados en Barcelona en ocasión de la célebre represión del general Pozas. Así morirán todos aquellos que quieren sacudir el espíritu canallasco y salvaje de esos marxistas.

En esos procedimientos están expresados los conceptos de lo que sería España entregada a esas bestias sedientas de sangre y ea pacos de los mayores crimenes contra el conseguir su objeto. Será Pestaña el último de los

que caigan asesinados villanamente por no estar conforme con los procedimientos de los actuales dirigentes marxistas. Yo me figuro que no.

Hay otro que seguramente se ha librado por estar en una de nuestras prisiones. Este hubiera sido asesinado también por los rojos por haber escrito un libro que tituló «Revolución y contra revolución en España». El autor es un baturo que dejando la carrera que primeramente había comenzado hizo la de maestro y se dedicó después al estudio de las ideas comunistas. En el año 21 fué con Andrés Nin fundador del célebre partido llamado el P. O. U. M. tan perseguido por los dictados de Rusia y considerado como el mayor enemigo de las doctrinas comunistas.

Lee el general algunos párrafos del libro aludido que se refieren a las consecuencias de las revoluciones del 34 de Barcelona y Asturias en los que se vieran duros conceptos contra los dirigentes del comunismo.

El ministro rojo de Justicia ha nombrado a Antonio de los Llanos juez especial para atender en los sumarios que se incoan por evasión de capitales. Esta medida hace reír, cuando tienen allí a esos Araquistain, Prieto, Canallero, etc., etc., que han colocado sus millones en el extran-

jero a cubierto de las contingencias de la guerra. Sin duda se deciden a perseguir a los que exportan algunos miles de pesetas mientras premian con nuevas prebendas a aquellos que se llevan por millones el dinero.

Las radios rojas siguen hablando de que tienen cercado Teruel y de que hoy caería en su poder, ignorando que Teruel está defendido por pechos aragoneses que formaron un muro de granito imposible de romper.

No sólo no caerá Teruel en su poder, sino que allí nuestras tropas han infligido a los marxistas una derrota espantosa.

Comenta unas manifestaciones de «Política» y de la Radio 1 P. P. del frente de Aragón y termina su charla, después de la lectura de los «camelos».

## Antonio Lillo Macías

Representante de Ayuntamiento, Habilitado de clases activas y pasivas

Gestión de certificados de Penales y de toda clase de documentos

Plaza de San Ginés, 1  
TOLEDO

## RODRIGUEZ

Fotografía artística  
CALLE DEL COMERCIO

## Intento para recuperar el tesoro de un galeón español hundido en 1585

Londres, 19.—Próximamente se iniciarán los trabajos a fin de intentar recuperar el tesoro que se halla en el fondo del mar que según se cree lo constituyen 30.000.000 de monedas españolas antiguas de la época de Felipe II.

El mencionado tesoro se hallaba a bordo de una de las naves que formaban parte de la famosa «Armada Invencible» mandada por el rey Felipe II a luchar contra la flota de la Reina Isabel de Inglaterra.

La embarcación junto con su preciosa carga, siguió la misma suerte que la mayor parte de la flota española que fué destruída casi en su totalidad por una violentísima tempestad que se desencadenó en el mes de Agosto de 1588.

El galeón se encuentra a una profundidad de 36 metros en la bahía de Tobermora, en las proximidades

de la isla Mull, en las costas septentrionales de Holanda.

Las operaciones para conseguir la recuperación del tesoro han sido confiadas a una Sociedad de armadores holandeses.—USI.

## Un diario de Mónaco comenta la colonización italiana

Mónaco de Baviera, 19.—El diario «Muenchner Zeitung», ocupándose de la evolución sufrida por el Imperio italiano, subraya la transformación rápida agraria y social de Abisinia, que cambia de una manera total el aspecto cultural del país.

El diario hace observar que estos progresos, acompañados de una política afectiva de Italia en favor del Islam, hacen prevalecer, cada vez más, los procedimientos coloniales de Italia y del Duce, enfrente a los desórdenes de las colonias de otras potencias, demostrando la superioridad de la acción colonial italiana.



# Pide El Ferrol que en adelante se denomine "El Ferrol del Caudillo,"

## En favor de los tuberculosos pobres se crea un sello de correos

**Salamanca.**—Es notorio el interés que inspira al nuevo Estado español la situación de las clases modestas como prueban las disposiciones que todos los días salen en el «Boletín Oficial del Estado» encaminadas a resolver sus problemas. Uno de los más urgentes por su extensión y gravedad, es el de la lucha contra la tuberculosis en aquellos casos en el que el enfermo carece de medios propios y

a tal fin fué creada por decreto número 431 una sobretasa en el franqueo de las cartas representadas por un sello de las características siguientes, según la orden de Hacienda hecha el día 15 del actual: Las dimensiones serán tres centímetros por dos y medio. Su dibujo una doble cruz en color rojo a cuyo pie y sobre una mano tendida en actitud de pedir, se lee el precio de diez céntimos, todo ello

sobre un fondo azul, salvo en su parte superior, que lleva una franja con esta inscripción: Pro Tuberculosos Pobres. Mediante el uso obligatorio de este sello el Patronato Nacional Antituberculoso obtendrá ingresos suficientes para su benéfica labor y con ello el Estado español habrá demostrado una vez más su interés decidido por las clases humildes de nuestra sociedad.

Dado el afán de colaboración que existe en nuestra zona con todas las iniciativas oficiales, estamos seguros de que el nuevo recargo será recibido no como un sacrificio, sino como insignificante esfuerzo que la Patria nos pide en favor de los desgraciados y que unánimemente le será entregado con la mejor voluntad.

### En el Colegio de Abogados se descubre un retrato del Generalísimo

**Sevilla, 19.**—Esta mañana en el ilustre Colegio de Abogados de la ciudad del Beis se ha descubierto un retrato del Generalísimo, pintado al óleo por el hermano del decano del Colegio, señor González Santos. El retrato de nuestro Caudillo que hoy se ha descubierto se trata de una obra de arte insuperable. Al acto asistieron la Junta del Colegio y numerosos abogados, revisando la ceremonia gran solemnidad dentro de su sencillez.

### En la columna de «El Campesino» se amputan los miembros, en vez de curar sus fracturas

**Perpignan, 19.**—Según ha declarado un ex combatiente rojo de la columna que manda «El Campesino» se emplea con los heridos un procedimiento tan salvaje como el de amputar los miembros en caso de roturas de brazos o piernas, para evitar el enyesado y acabar por consecuencia más rápidamente; procedimiento, por otra parte, muy a tenor con la mentalidad soviética de los dirigentes rojos.

### El Papa dirigirá al mundo católico un mensaje el día de Nochebuena

**Roma, 19.**—El día de Nochebuena el Papa dirigirá en latín un corto mensaje al mundo católico. Con el fin de que pueda ser escuchado este mensaje, funcionará la emisora de onda corta del Vaticano y será traducido a diversos idiomas.

Se están haciendo preparativos para que en todos los países cristianos se oiga la palabra del Pontífice y a este fin se inaugurará la nueva estación de onda extracorta del Vaticano.

Dícese que el Pontífice se referirá a la cuestión española.

La madre del ministro de la Guerra alemán ha cumplido 90 años

**Berlín, 19.**—Hitler ha visitado esta tarde a la madre del ministro de la Guerra con motivo de cumplir los 90 años de edad.

## La ciudad donde nació el Generalísimo, llena de entusiasmo, solicita unánimemente tan alto honor

Próximamente a la una se puso en marcha la manifestación pro-«EL FERROL DEL CAUDILLO». Miles y miles de personas, con las autoridades a la cabeza, figuraron en la imponente manifestación. El gentío cubrió la carrera a ambos lados de la gran Avenida y se iban sumando a la gran manifestación al paso de la misma.

Fué un verdadero paseo de triunfo, ovacionándose en las calles y desde los balcones.

Al llegar a la Casa Consistorial, se destacó la presidencia, que subió a hacer su presentación al alcalde y Corporación municipal.

Mientras, en los Cantones, la multitud no cesaba de dar vivas a España, a Franco, a El Ferrol del Caudillo y a la Comisión.

Desde el balcón del Ayuntamiento se pronunciaron patrióticos discursos.

El presidente expuso el objeto del acto que se celebraba, que era el de expresar, una vez más, la adhesión al Generalísimo, y, además, expresar el deseo de que la ciudad se denomine en lo sucesivo «EL FERROL DEL CAUDILLO». También piden que en la fachada del Ayuntamiento se coloque una placa fundida, si es posible, con los proyectiles caídos sobre Oviedo, en la que conste la fecha del nacimiento en El Ferrol del Caudillo y la fecha del decreto concediendo a su ciudad natal la denominación de «El Ferrol del Caudillo».

La multitud subrayó estas palabras con grandes ovaciones y muestras de entusiasmo.

Terminados los discursos, se entonaron himnos y canciones patrióticas.

El entusiasmo popular continuó por las calles, organizándose diversas manifestaciones.

### TELEGRAMAS

Se han enviado los siguientes telegramas:

**Salamanca.**—Al Excmo. Sr. D. Francisco Franco Bahamonde, Jefe del Estado.

Pueblo de Ferrol en masa, hasta el punto de no quedar en casa más que ancianos e inválidos, pide en imponente manifestación a los Altos Poderes del Estado, que pueblo natal de V. E. se denomine EL FERROL DEL CAUDILLO, supremo galardón que un pueblo puede ofrecer al más esclarecido de sus hijos. ¡Viva España! ¡Arriba España! ¡Viva EL FERROL DEL CAUDILLO!—Por la Comisión: Presidente, Ramón Cores.

**Burgos.**—Excmo. Sr. Presidente de la Junta Técnica del Estado.

Pueblo de Ferrol en masa, hasta el punto de no quedar en casa más que ancianos e inválidos, pide en imponente manifestación y de modo unánimemente clamoroso a Junta Técnica digna Presidencia V. E., que intermedie Corporación municipal, que pueblo natal Generalísimo se denomine EL FERROL DEL CAUDILLO, suprema distinción que un pueblo puede ofrecer al más esclarecido de sus hijos. ¡Viva España! ¡Arriba España! ¡Viva EL FERROL DEL CAUDILLO!—Por la Comisión: el Presidente, Ramón Cores.

## Es desastrosa la derrota de las tropas chinas

**Shangai, 19.**—En los recientes avances de las tropas japonesas han comprobado éstas que los chinos al huir en forma desordenada dejaron abandonado en el campo millares y millares de muertos así como gran número de prisioneros.

El boletín de guerra es grandísimo. También se ha comprobado que al abandonar Nan K'ag destruyeron y saquearon casas y aldeas.

Delbos desmiente el cambio de notas entre Praga y París

**Praga, 19.**—Ha salido con dirección a París el señor Delbos.

En declaraciones que hizo a los periodistas ha desmentido que entre los Gobiernos de Praga y París se hayan cambiado notas.

Aviones rojos evolucionan sobre territorio francés

**Perpignan, 19.**—A las 9,11 evolucionaron aviones rojos de color gris procedentes, sin duda, de alguno de los campos de aviación que los rojos tratan de instalar en Puigcerdá.

Después de evolucionar sobre el territorio francés se dirigieron a la España roja.

Comentarios franceses al viaje de Delbos

**París, 19.**—El director de «Le Jour» en un artículo comenta el viaje realizado por Delbos a la Europa central y concluye diciendo que no ha conseguido nada el político, al realizar un viaje tan costoso.

### ESPAÑA E HISPANOAMERICA

## En el altar del Congreso Eucarístico Nacional de Chile ondeará la bandera rojigualda

Próximo a celebrarse un Congreso Eucarístico Nacional en Castro de Chiloé, en Chile, el comisario general del Congreso ha dirigido al Emmo. Sr. Cardenal Primado una atenta carta solicitando el honor de que figure en el altar del Congreso, donde se orará por España, una bandera española, la roja y gualda, con perfumes de heroísmo del Alcázar, de Oviedo y de Santa María de la Cabeza, bendecida por Su Eminencia. Alegaba, entre otras delicadísimas razones, la de que Chiloé fué el último baluarte de Sud-América en que flameó la bandera española.

El Emmo. Sr. Cardenal Primado ha correspondido enviando una preciosa bandera con el mensaje que a continuación transcribimos:

Pamplona, 2 de Diciembre de 1937.

Rvdmo. Fr. Julián B. Lagos, O. F. M.

Comisario general del Congreso Eucarístico de Chiloé.

Distinguído y reverendo Padre: He recibido con profunda emoción la noticia de que se proponen honrar con solemne Congreso Eucarístico a Jesús Sacramentado en Castro de Chiloé.

Con delicadeza exquisita, inspirada en el amor a la Sagrada Eucaristía—vínculo sublime de unión y caridad—y en el amor agradecido a España, me requiere para que acepte el padrón del altar en que rendirán a la Majestad Divina sus fervorosos homenajes. Es un ofrecimiento que halaga mis sentimientos de sacerdote y de español, y

Me apresuro a dar orden de que se envíe cuanto antes una bandera española, que se prenda del cariño con que la España católica se asocia a cuanto redundará en gloria de Jesús Sacramentado y en exaltación de las naciones hermanas de América. Esta bandera, sencilla en su materialidad, es el mejor símbolo que podemos poner a los pies de Jesucristo sobre la tierra bendita de Chiloé. Va bendecida por un prelado español sobre quien pesa con fuerza de responsabilidad histórica el momento actual de la Iglesia española. Es la bandera nacional, la que ha acariciado el rostro de nuestros soldados y ha recibido la postrer mirada de nuestros héroes. Esta bandera, al ser colocada en el altar del Congreso, vendrá a ser expresión plástica del anhelo que España siente de rejuvenecer su vida nacional, tomando nuevamente savia de la vena católica que labró nuestra grandeza; y al flamear en tierras de Chile, hablará de nuestro agradecimiento a la adhesión que nos ha llegado de esas tierras benditas en nuestra tribulación, de nuestra solidaridad de sangre y de fe y de nuestro anhelo de seguir fraternalmente compenetrados con Chile y con toda América. La bandera española, finalmente, ondeando bajo la Cruz del Sur, podrá recordar a todos que España está todavía en cruz, sufriendo los horrores de cruentísima revolución y de una guerra entre hermanos en la que se vierte sangre española a torrentes. Esta consideración estimulará a los fervorosos católicos chilenos a dulce violencia a Jesús-Eucaristía para que se digne concedernos la paz de las armas y la paz de los espíritus y, con la paz, la renovación de España.

Al congratularnos de las solemnidades del Congreso Eucarístico, me honro en asociarme de todo corazón pidiendo por el feliz éxito de todos sus actos y bendiciendo a los asistentes.

Me es grato con este motivo ofrecer a usted mis sentimientos de consideración y estima, diciéndome suyo afectísimo servidor, que le bendice,

Firmado: ISIDRO Cardenal GOMA Y TOMAS, Arzobispo de Toledo.